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           Nº1981806  1 

CONCEJO MUNICIPAL DE BAGACES. 2 

Periodo 2020-2024 3 

N°21-2022, ACTA DE SESIÓN EXTRAORDINARIA. 4 

 Convocada el día Jueves Siete de Abril  del Dos Mil Veintidós, por el Concejo 5 

Municipal, en el Salón de Sesiones de la Municipalidad de Bagaces, a las diecisiete 6 

y treinta minutos. 7 

Presidente: Hannia Molina Cheves  8 

Regidores  Propietarios: José Alfredo Jiménez Sánchez,  Juan José Núñez Chaverri,  9 

Maikel Vargas Ulate,  Estefanía Jiménez Ocampo y Hannia Molina Chevez. 10 

Regidores Suplentes: Heidy Ordóñez Jiménez,  María Esther Carranza Gutiérrez,  11 

Bernal Maroto Matamoros, Luis Enoc Barrantes Cubero. 12 

Síndicos Propietarios: Marylen Villafuerte Rodríguez, Javier Chaverri Sandino, Bernal 13 

Maroto Matamoros, Santos María Quirós Bermúdez. 14 

Síndico Suplente: No asistieron. 15 

Asistencia de Alcaldía: Sra. Eva Vásquez Vásquez, Alcaldesa. 16 

Secretaria: Marianela Arias León. 17 

Regidores y Síndicos ausentes:  18 

Austin Sibaja Pérez…………………………………..Justificó………..AUSENTE 19 

Giselle Chavarría Cruz.……………………………… Justificó.....……..AUSENTE 20 

Marjorie Rodríguez Elizondo,……………………..…Justificó…………AUSENTE 21 

Josué Soto García………………………………………………….…....AUSENTE. 22 

Cinthya Sandoval Sandoval…………………………………………..…AUSENTE 23 

Jésica Francini Villalobos Picón. ………………………...…………..…AUSENTE 24 

Asistentes por Invitación: Lic. Alonso González Madrigal Coordinador del Depto. 25 

Proveeduría, Arq. Yanin Atencio Mora, Dirección de Gestión Urbana y Rural Y Lic. 26 

Fabiola Rojas Chaves. 27 

Visitantes: No hay. 28 

AGENDA: 29 

ARTÍCULO I. 30 
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Invocación 2 

ARTÍCULO II. 3 

Comprobación del quórum y apertura de la Sesión 4 

ARTÍCULO III. 5 

Presentación del Orden del día 6 

ARTÍCULO IV. 7 

Tema a tratar: Presentación de los  saldos de las partidas específicas en el 2021, 8 

por los proyectos que se ejecutaron. A cargo de la Arquitecta Yanin Atencio. 9 

Informe de los  avances de los proyectos que no  ejecutaron en el 2021 y que 10 

quedaron pendientes (estatus actual). A cargo de la Arquitecta Yanin Atencio. 11 

Plan Anual de Compras que no se ha recibido. A cargo de Lic. Alonso González. 12 

ARTÍCULO I. INVOCACIÓN. 13 

Señora Presidente: Agradece por la sesión. 14 

ARTÍCULO II. COMPROBACIÓN DEL QUÓRUM Y APERTURA DE LA 15 

SESIÓN. 16 

Señor Presidente: Hay 4 regidores propietarios presentes, haciendo falta la Regidora 17 

Giselle Chavarría Cruz, la cual es  suplida por la Regidora Estefanía Jiménez Ocampo. 18 

También está ausente el regidor suplente   Austin Sibaja Pérez y  los síndicos, Josué 19 

Soto García, Cinthya Sandoval Sandoval,  Jésica Francini Villalobos Picón y  Marjorie 20 

Rodríguez Elizondo (Quien es suplida por el Síndico Suplente Santo María Quirós 21 

Bermúdez) 22 

ARTÍCULO III.  PRESENTACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA . 23 

Señora Presidente: Lee el orden del día, luego somete a votación variarlo para atender  24 

la Señora Fabiola Rojas Chaves, con el tema la Propuesta de la Actualización de Tasas 25 

de Interés Moratorio I Semestre. 26 

Quedando la aprobación 5 votos afirmativos de los regidores José Alfredo Jiménez 27 

Sánchez,  Juan José Núñez Chaverri,  Maikel Vargas Ulate,  Estefanía Jiménez Ocampo 28 

y Hannia Molina Chevez. (ACUERDO N°01-21-2022)  29 

ACUERDO UNÁNIME DEFINITIVAMENTE APROBADO. 30 
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ARTÍCULO IV.  PROPUESTA DE LA ACTUALIZACIÓN DE TASAS DE 2 

INTERÉS MORATORIO I SEMESTRE. 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

Señora Fabiola Rojas (Directora Administrativa, Tributaria y Financiera de la 11 

Municipalidad de Bagaces): Saluda a los presentes. El motivo de mi visita es para 12 

explicarles y  exponerles sobre las tasas de interés moratorio, según lo que dice el 13 

Código de Normas y Procedimientos Tributarios deben de actualizarse cada 6 meses en 14 

forma semestral, en el primer semestre y el segundo semestre. 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

Estamos en la obligación de tener que  aprobar las tasas de interés semestralmente y se 26 

hace de manera sencilla y mediante una resolución administrativa, que ustedes deben de  27 

aprobar y publicar en la Gaceta.  La Resolución Administrativa es elaborada por la 28 

Dirección Tributaria, Doña Eva la eleva al Concejo Municipal, posterior el Concejo 29 

Municipal lo aprueba y se hace la publicación en la Gaceta. 30 
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 2 

 3 

 4 

 5 

 6 

El Código de Normas y Procedimientos Tributarios establece: 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

Por lo anterior cada 6 meses recibirán una actualización de la tasa de intereses 19 

moratorios, se les cobra este interés moratorio  a las personas que hayan dejado vencer 20 

sus deudas, entonces por ejemplo, si alguien está debiendo el cuarto  trimestre del año 21 

2021, está devengando  intereses moratorios por su tributo vencido. 22 

El 04 de enero yo le presenté a la alcaldía la actualización para el primer semestre de 23 

este año, sin embargo yo le explicaba a Doña Eva que en este transcurso de tiempo en la 24 

Red Tributaria surgió la duda,  porque existen dos formas de calcular las tasas de 25 

interés. El 04 de enero en el oficio N° Oficio MB-DFTA-023-2022 de la Dirección, se 26 

entregó a doña Eva el cálculo basado en la última tasa activa para bancos públicos 27 

sector comercio, de la semana del 22-12-2021 a la semana del 28-12-2021, que fue la 28 

última semana del  semestre, con la que cerró el periodo 2021. 29 

 30 
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El cálculo se hace en relación al último semestre del período que ya  venció, entonces el 2 

primer semestre se calculó con los datos de julio a  diciembre y el segundo semestre se 3 

calcula con los datos de enero a julio.  4 

Ese primer cálculo que se envía a doña Eva se hace con una fórmula matemática que 5 

nos explicaron en un curso la gente de CICAP y todas las municipalidades estábamos 6 

generando este cálculo, pero resulta ser que surgió la duda porque según indica el  7 

artículo 57 del Código de Normas y Procedimientos Tributarios  habla del promedio 8 

simple de las tasas activas de los bancos estales, entonces hay diversos criterios de si se 9 

toma la última tasa promedio que genero el Banco Central,  o si se toma un promedio de 10 

los últimos seis meses del periodo, entonces en la primer solicitud que se presenta a la 11 

Alcaldía se hacen en base al cierre del año y luego el día de hoy,  le entregué a la 12 

Alcaldía el segundo  calculo, ya que me comprometí con Giselle en darle el cálculo 13 

según el escenario en base al promedio, entre julio y diciembre del 2021.   14 

Si ustedes pueden ver en el promedio de las tasas las dos  fórmulas matemáticas dan 15 

promedios muy similares, pero si son diferentes, entonces si lo hacemos tomando el 16 

promedio de los últimos 6 meses, la tasa quedaría en un 5.8 anual lo que significa un 17 

0.02 diario, y si lo hacemos   en base al cierre del periodo de diciembre del 2021, es una 18 

tasa de un 5.96%, entonces hay dos opciones. Ahorita la Red Tributaria tiene la consulta 19 

presentada a Hacienda hace como más de un mes y no hemos recibido la respuesta de 20 

cuál de los dos cálculos es el correcto, hay municipalidades que lo realizan con el 21 

primer cálculo y otros que lo realizan con el segundo cálculo. 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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Si ustedes ven las tasas varían, una es un poco más alta que la otra. 2 

La última tasa de interés que está aprobada  fue aprobada  en el año 2017 y está súper 3 

desactualizada,  está en un 0.83 mensuales y en un 1.66 anual, entonces más bien bajaría 4 

si  aprobamos  a la nueva actualización. 5 

El tema ahorita es que nos puedan dar respuesta a la consulta para actualizarlo. 6 

Reg. José Alfredo Jiménez: Esto no debe de ser aprobado por el Concejo, es de 7 

aplicación administrativa.  8 

Señora Fabiola Rojas: Pienso que si lo quieren hacer de esta manera tienen que 9 

delegar esto a doña Eva por acuerdo. 10 

Reg. José Alfredo Jiménez: El Art.77 del Código Municipal no habla de que tenga que 11 

pasar por el Concejo, no sé si hay otro artículo vinculante,  ya que dice que “la 12 

Municipalidad fija las tasas, las modifica” 13 

Reg. Juan José Núñez: ¿Cómo se aprobó en el 2017? 14 

Señora Fabiola Rojas: Se aprobó por el Concejo. Para todas las veces que se ha hecho 15 

anteriormente ha requerido una aprobación del Concejo Municipal. 16 

Reg. Maikel Vargas: Anteriormente, ¿cuál es la fórmula que hemos estado utilizando? 17 

Señora Fabiola Rojas: No sé, porque la última fue en el año 2017, yo entré a la 18 

Dirección en julio del 2020 y desde ingresé empecé a presentar las solicitudes, ya van 19 

como 4. Si me pregunta como lo hicieron mis antecesores no le sabría qué decir. 20 

Reg. Maikel Vargas: ¿Hasta cuándo hay tiempo para poder entregar esto? 21 

Señora Fabiola Rojas: Yo me baso en lo que dice la normativa del artículo 22 

propiamente. Este primer semestre lo llevamos a más de un 50%.   23 

Ahí les queda para que ustedes decidan, si esperamos la respuesta, o si deciden usar uno  24 

de los cálculos, si lo empezamos a regir a partir de ahora, porque ahora hay que 25 

aplicarlo a partir de la publicación en la Gaceta o si esperamos que se venga el según 26 

semestre para que inicié el primero de  julio, pero se debería tirar un nuevo cálculo para 27 

junio,  para que valla actualizado. 28 

Señora Presidente: Somete a votación, el Concejo Municipal de Bagaces acuerda 29 

enviar a la Comisión de Gobierno y Administración, la Propuesta de la Actualización de….  30 
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……..Tasas de Interés Moratorio I Semestre (registrado bajo consecutivo SEC-CON-2 

2022#1892). Quedando la aprobación 5 votos afirmativos de los regidores José Alfredo 3 

Jiménez Sánchez,  Juan José Núñez Chaverri,  Maikel Vargas Ulate,  Estefanía Jiménez 4 

Ocampo y Hannia Molina Chevez. (ACUERDO N°02-21-2022) ACUERDO 5 

UNÁNIME DEFINITIVAMENTE APROBADO. 6 

ARTÍCULO V.  PRESENTACIÓN DE LOS  SALDOS DE LAS PARTIDAS 7 

ESPECÍFICAS EN EL 2021, POR LOS PROYECTOS QUE SE EJECUTARON. 8 

A CARGO DE LA ARQUITECTA YANIN ATENCIO. 9 

INFORME DE LOS  AVANCES DE LOS PROYECTOS QUE NO  10 

EJECUTARON EN EL 2021 Y QUE QUEDARON PENDIENTES (ESTATUS 11 

ACTUAL). A CARGO DE LA ARQUITECTA YANIN  ATENCIO. 12 

PLAN ANUAL DE COMPRAS QUE NO SE HA RECIBIDO. A CARGO DE LIC. 13 

ALONSO GONZÁLEZ 14 

1. ARQUITECTA YANIN  ATENCIO. 15 

Señora Presidente: Da la palabra a la señora  Yanin  Atencio (quien está de forma 16 

virtual). 17 

Señora Yanin Atencio: Saluda a los presentes y ofrece disculpas ya que por problemas 18 

de salud  no logró estar presente en la sala de sesiones. 19 

Cómo se solicita en el acuerdo No. 24-18-2022, Sesión Ordinaria Dieciocho 2022, 20 

celebrada el martes 29 de Marzo del 2022, se solicita lo siguiente: 21 

1. Una presentación de los saldos de las partidas específicas en el 2021, por los 22 

proyectos que se ejecutaron. A cargo de la Arq. Yanin Atencio. 23 

El proyecto extraordinario  0-222, el cual incluye las partidas específicas será realizado 24 

después de  Semana Santa, una vez concluido el extraordinario N°1-2022 25 

Proyectos Partidas Específicas Distrito Bagaces. 26 

 27 

 28 

 29 

 30 

Año del 

Proyecto
Descripción del Proyecto COMUNIDAD Capital Inicial

Compromisos 

2021
Estado Actual Saldo Final

2016
Mejoras a los camerinos de la plaza de deportes de 

Agua Caliente, distrito Bagaces
Bagaces 3.200.000,00 1.708.222,24

En proceso de 

ejecución 
1.491.777,76

2018
Mejoramiento de la cancha multiusos de Montenegro, 

distrito Bagaces
Bagaces 1.600.000,00 1.387.680,95 No Iniciado 212.319,05

2020
Cierre (enmallado) del perímetro del campo ferial de 

Pijije, distrito de bagaces
Bagaces 6.000.000,00 5.521.386,94

En proceso de 

ejecución
478.613,06

2020
Mejoramiento de la cancha multiusos de Montenegro de 

Bagaces, distrito de Bagaces
Bagaces 2.500.000,00 1.952.805,00

En proceso de 

ejecución
547.195,00

2020 II etapa de la cocina comunal Salitral de Bagaces Bagaces 1.600.000,00 1.457.810,28 Finalizado 142.189,00



Acta 21-2022, 

 07-04-2022 Municipalidad de Bagaces 
  

Concejo Municipal de Bagaces. Acta N°21-2022, 07-04-2022 Página 8 
 

Nº 1981813 1 

Reg. Javier Chaverri: La comunidad de Agua Caliente me preguntan que si con el  2 

saldo que les está quedando de millón cuatrocientos mil colones, pueden pagar 3 

maquinaria para realizar un relleno,  hacer un hueco para el tanque séptico y drenaje en 4 

los camerinos. 5 

 Señora Yanin Atencio: Tras la experiencia  que ha tenido en otros proyectos y debido 6 

a que los desembolsos por Hacienda son muy lentos,  para el pago de jornales, 7 

recomienda que el dinero sea tomado para la compra de materiales. Por qué los jornales 8 

y pago de maquinaria puede ser un trámite un poco engorroso, que es lo que ha  9 

sucedido en Fortuna, por ende  recomienda que las comunidades traten de asumir ese 10 

tipo de gastos. Informa que el proyecto de la  cancha de Montenegro no se ha iniciado. 11 

Reg. Javier Chaverri: Respecto a Montenegro, ellos me indican a través del Regidor 12 

Austin Sibaja, una queja: 13 

 “Que se presentó la información en el tiempo oportuno para haberse presentando los 14 

montos correspondientes según cada tipo de material solicitado y se le asignó un recurso 15 

menor, haciendo que no se pudiese comprar todos los materiales de entrada y atentar a 16 

perder los sacos de cemento, que son 150” 17 

1. ¿Cuál es el proceso a seguir para proceder a hacer el uso del saldo restante? 18 

2. ¿Se debe de enviar la lista de los materiales nuevamente o se concursa con los ya 19 

brindados? 20 

3. Para la compra de los materiales ¿se hace un nuevo concurso o se le compran al que 21 

ganó el año pasado? 22 

Señora Yanin Atencio: Aclara el punto N°1, no se dieron saldos menores,  es que la 23 

lista de materiales está a la alza y continua estando a la alza por todo el tema de la 24 

pandemia y  la guerra. En el punto N°02, se ejecuta mediante un Extraordinario N°0-25 

2022. Para el punto N°3-2022 se hace un nuevo concurso. 26 

Continúa exponiendo sobre el proyecto de cierre del Campo Ferial Pijije. 27 

Reg. Javier Chaverri: No logro comunicarme con don Gerardo Sandoval, pero tengo 28 

que hay otra partida que se llama “Construcción de Camerinos en Plaza de Pijije”, a 29 

recomendación esto suena  a deporte, pero quien dirige el proyecto es……………….. 30 
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 …..la Asociación de Desarrollo, por tener personería y cédula jurídica, ¿pero quién es 2 

ente  el más recomendable que ejecute este proyecto de los camerinos?, ¿la Asociación 3 

o el Comité de Deportes? 4 

Me parece que le compete a la Asociación de Desarrollo a quien le corresponde seguir 5 

con el proyecto, pero luego al final es para la misma comunidad. 6 

 Señora Yanin Atencio: Pensaría que sería lo idóneo, pero se podría hace la consulta a 7 

legal, para ver cuál sería la recomendación. 8 

Tenemos también  la partida de Montenegro y la otra partida de la Segunda Etapa de la 9 

Cocina Comunal en Salitral de  Bagaces,  Salitral ha sido un ejemplo en la ejecución de 10 

proyectos, ellos se vieron afectados por la alza del material, pero como comunidad se 11 

lograron organizar y ya tienen el proyecto finalizado en muy buenas condiciones. 12 

 Reg. Javier Chaverri: Salitral consulta, si con ese saldo pueden comprar cemento para 13 

hacer el trabajo para el contra piso del techo nuevo. 14 

Señora Yanin Atencio: Seria lo idóneo, lo mejor sería comprar materiales, como lo 15 

dije antes. 16 

Reg. Javier Chaverri: Muchas gracias. Hay otras partidas que faltan por ejecutar, por 17 

ejemplo Bagatzí con las “Mejoras de la Cancha” y con Montano para lo del “Salón 18 

Comunal” 19 

Señora Yanin  Atencio: Lo ideal es meterlo para después de Semana Santa, y que  se  20 

vallan buscando lista de materiales. 21 

Se adjunta fotografía de los proyectos en proceso de ejecución y finalizados: 22 

 Mejoras a los camerinos de la plaza de deportes de Agua Caliente, distrito Bagaces 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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 Cierre (enmallado) del perímetro del campo ferial de Pijije, distrito de Bagaces 2 

 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 Mejoramiento de la cancha multiusos de Montenegro de Bagaces, distrito de 9 

Bagaces 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 II etapa de la cocina comunal Salitral de Bagaces 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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Proyectos Partidas Específicas Distrito Fortuna 2 

 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

Fortuna dejó dinero para jornales y materiales, siendo desastrosos los desembolsos de 10 

Hacienda, han durado demasiado para pagar, entonces tomamos la decisión de proyecto 11 

terminado, proyecto cancelado.  12 

Se adjunta fotografía de los proyectos en proceso de ejecución y finalizados 13 

 I etapa de remodelación, con base en la Ley 7600, escuela Santa Fe, Distrito de 14 

Fortuna 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 Cincuenta por ciento (50%) para la remodelación de la cocina de la Iglesia católica 22 

San Bernardo, Distrito de Fortuna 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 

Año del 

Proyecto
Descripción del Proyecto COMUNIDAD Capital Inicial

Compromisos 

2021
Estado Actual Saldo Final

2020
I etapa de remodelación, con base en la Ley 7600, 

escuela Santa Fe, Distrito de Fortuna 
Fortuna 779.992,61 706.843,57 Finalizado 73.149,04

2020
Mejoras de la escuela Fausto Guzman Calvo, distrito de 

Fortuna
Fortuna 1.161.920,32 910.580,68 No Iniciado 251.339,64

2020

Cincuenta por ciento (50%) para la remodelación de la 

cocina de la Iglesia catolica San Bernardo, Distrito de 

Fortuna

Fortuna 2.720.441,00 1.263.860,88 Finalizado 1.456.580,12

2020
Proyecto de Construcción de la segunda etapa de la 

cocina parroquial, distrito de Fortuna
Fortuna 2.455.985,00 1.528.705,80 No Iniciado 927.279,20

2020

III etapa de construcción de la cocina parroquial,  

parroquia Miravalles Santo Cristo de Esquipulas, distrito 

Fortuna

Fortuna 895.333,75 893.720,00 No Iniciado 1.613,75
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Reg. Maikel Vargas: ¿Cuándo tienen proyectado iniciar las mejoras de la Escuela 2 

Fausto Guzman?, tienen una fecha proyectada. 3 

Señora Yanin Atencio: Yo proyecté las fechas desde el año pasado para los chicos de 4 

los jornales, pero lastimosamente por Hacienda no se han cumplido, porque yo tenía que 5 

dejar en compromiso lo de los jornales, tenía que dejar fechas estipuladas, pero con 6 

Hacienda se me ha hecho imposible coordinar algo, porque ellos tienen 5 días hábiles y 7 

nunca los cumplen. Esperaría apenas cancelemos  San Bernardo continuar con Fausto 8 

Guzman. 9 

Reg. Maikel Vargas: Todavía no tenemos una proyección y me preocupa cuando van a 10 

arrancar estos proyectos, entiendo que no es culpa de Yanin.  11 

Señora Yanin Atencio: Sólo Fortuna tiene proyectos donde se incluye el pago de 12 

jornales, todos los demás proyectos adquirieron el compromiso con las municipalidades. 13 

El tema es que Hacienda no ha cumplido y se sale de mis manos. 14 

Reg. Maikel Vargas: Importante doña Eva generar una coordinación con los 15 

personeros de Hacienda, es preocupante que no le respondan a Yanin. 16 

Veo  que en los otros proyectos quedaron saldos importantes, ¿Por qué tanto saldo? 17 

Señora Yanin Atencio: Esto está a favor de ustedes. 18 

Reg. Maikel Vargas: Quiere decir esto que el proyecto no está formulado tan exacto 19 

para que hubiera este saldo tan fuerte. 20 

Señora Yanin Atencio: Recuerden que la carencia de este proceso es que estamos muy 21 

aislados unos de otros, entonces  el proceso de coordinación y  ejecución se debe de dar 22 

desde un inició, ojala con una persona directa de esta situación a como yo le venido 23 

diciendo a doña Eva, con un gestor de proyecto, para que cuando el proyecto nazca, lo 24 

haga con la proyección de materiales exacta, porque cuando a mí me llegan los 25 

proyectos, sólo me llega la lista de los materiales y ya ahí hubo una coordinación de 26 

otras personas. 27 

Reg. Maikel Vargas: Lo ideal es que los saldos sean como el del  último proyecto de 28 

Fortuna de mil y resto de colones. 29 

 30 
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Señora Yanin Atencio: Continúa exponiendo. 2 

Proyectos Partidas Específicas Distrito Río Naranjo 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

¿ 9 

Reg. Heidy Ordoñez: En la escuela de Río Chiquito les enviaron los materiales y les 10 

dijeron que no les sobraba dinero, entonces por eso no están construidas. 11 

Señora Yanin Atencio: En la parte de Río Chiquito no tenían dinero para jornales, 12 

aunque en la última visita me indicaron que la ya lo habían recogido y que después de 13 

Semana Santa estarían iniciando. 14 

Reg. Heidy Ordoñez: El proyecto del paisajismo del parque, no se ha sacado a 15 

concurso, ¿fue incluido en el SICOP? 16 

Señora Yanin  Atencio: No se ha tramitado, aunque ya se compraron algunos 17 

materiales faltan otros que comprar. 18 

Síndica Marylen Villafuerte: Debido a que están pintando el zinc al salón comunal,  19 

no quisimos instalar,  debido a que el clima no ha sido el mejor, a veces  llueve y hace 20 

viento,  entonces no quisimos instalarlos debido a que la persona que pinta  se nos 21 

puede desplomar.  Creemos que ya para el mes de abril finalizamos la instalación de las 22 

canoas. Lo del paisajismo estamos pendientes.  23 

Nosotros en la Asociación de Desarrollo tenemos las canoas y un motorcito para la 24 

extracción de agua. 25 

Informa en Río Chiquito están haciendo un bingo para recaudar el dinero para después 26 

de Semana Santa pagar la mano de obra. 27 

En Río Chiquito se estaba esperando de la ASADA de Bijagua un tanque, ya lo tienen, 28 

pero no lo han podido instalar, imagino después de semana santa iniciarían las obras. 29 

 30 

Año del 

Proyecto
Descripción del Proyecto COMUNIDAD Capital Inicial

Compromisos 

2021
Estado Actual Saldo Final

2018 Mejoras a la asada de Río Chiquito, distrito Rio Naranjo Río Naranjo 766.593,00 561.059,80 No Iniciado 205.533,20

2020
Instalación de estructuras, paisajismo, acabados del 

parque y salón comunal de Río Naranjo de Bagaces
Río Naranjo 1.947.735,96 515.216,00 No Iniciado 1.432.519,96

2020
Compra de materiales para la instalación del techo en la 

entrada principal de la escuela de Río chiquito
Río Naranjo 493.387,64 491.395,56 No Iniciado 1.992,08

2020
Culminación de la construcción de los tanques para 

hidrantes en Río Naranjo 
Río Naranjo 5.600.000,00 2.277.443,73 No Iniciado 3.322.556,27

2020
Mejoras en el cementerio de la comunidad de Rio 

Chiquito, distrito Rio Naranjo
Río Naranjo 800.000,00 780.957,80

En proceso de 

ejecución
19.042,20
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Con respecto a Río Naranjo, ellos tienen un sólo proyecto, pero necesitan todos los 2 

materiales  poder iniciar, por lo tanto necesitan el resto para poder iniciar la obra, eso 3 

fue lo que de manera extraoficial me dijeron. 4 

En cuanto al del cementerio, ellos ya iniciaron las obras, pero no he podido hablar con 5 

don Marcos. 6 

Reg. José Alfredo Jiménez: Ve que hay mucho capital inicial y hay comprometidos 7 

montos muy pequeños, entonces ese saldo que va a quedar ahí  hay que volverlo a 8 

presupuestar,  no es cierto que dentro de la Ley a de Contratación Administrativa le 9 

permite a usted aumentar dentro de la misma contratación hasta un 50%, para sacar 10 

provecho a las compras en proceso. 11 

Señora Yanin  Atencio: En este caso hay que hacerle la consulta al compañero Alonso, 12 

encargado de Proveeduría 13 

Continúa exponiendo: 14 

Nota: se adjunta fotografía de los proyectos en proceso de ejecución y finalizados 15 

 Mejoras en el cementerio de la comunidad de Río Chiquito, distrito Río Naranjo 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

Proyectos Partidas Específicas Distrito Mogote 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

Nota: se adjunta fotografía de los proyectos en proceso de ejecución y finalizados 29 

 30 

Año del 

Proyecto
Descripción del Proyecto COMUNIDAD Capital Inicial

Compromisos 

2021
Estado Actual Saldo Final

2017

Mejoras a la infraestructura de las escuelas de Barrio 

Los  Angeles, Santa Cecilia y San Pedro y 

acondicionamiento de lote para establecer parque de 

recreacion, distrito Mogote

Mogote 701.080,61 696.354,00 Finalizado 4.726,61
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 Mejoras a la infraestructura de las escuelas de Barrio Los  Ángeles, Santa Cecilia y 2 

San Pedro y acondicionamiento de lote para establecer parque de recreación, distrito 3 

Mogote. 4 

Síndico Bernal Maroto: Respecto a este proyecto y el poquito de dinero que era, 5 

apenas nos daba para hacer un poco de aceras, pero el resto de este proyecto se hizo con 6 

recursos de  la Asociación de Desarrollo y fondos  que se consiguieron con finqueros, 7 

aportándose una contribución de  casi dos millones cuatrocientos mil colones,  aparte de 8 

los setecientos colones ya que  había. 9 

Reg. Juan José Núñez: ¿Hay fotos? 10 

Síndico Bernal Maroto: Estos proyectos son de partidas específicas de años anteriores, 11 

esto era lo del parque. 12 

Señor Yanin Atencio: Estas son las fotos. 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

Por favor Bernal para cuando se finalicen los proyectos por favor hacer un oficio como 19 

de entrega. 20 

Síndico Bernal Maroto: De igual forma también me llegó un oficio de la Auditora 21 

donde me solicita esto, entonces le copiaré a usted también. 22 

Señora Yanin  Atencio: Entre las observaciones están: 23 

 Los proyectos que no han iniciado su proceso de construcción deberán de iniciar lo 24 

antes posible, ya que el material en la mayoría de los proyectos son materiales 25 

caducables. Por lo que es importante establecer una fecha en el que este va ser 26 

utilizado. 27 

 Tomar las previsiones necesarias para que los materiales se encuentren en las 28 

condiciones adecuadas y se pueda extender su durabilidad  (sacos de cemento) 29 

además de los lugares de almacenamiento que se encuentren óptimas condiciones 30 
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 Los Concejos de Distrito y Síndicos deberán de fiscalizar el buen cumplimiento de 2 

las obras municipales estableciendo para ello una comunicación directa con el 3 

Gobierno Local, estos funcionaran como inspectores con el fin de que se puedan 4 

establecer y cumplir las diferentes obligaciones. 5 

Síndica Marylen Villafuerte: Informa que logró hablar con el señor Marcos y que 6 

terminan las obras de las baldosas que les quedan en la tercer semana de abril. 7 

Señora Yanin Atencio: Continúa con las observaciones: 8 

  La administración municipal brinda un apoyo para el debido cumplimiento de la 9 

ejecución de los proyectos. La realidad de este apoyo es muy limitado. Por lo que se 10 

espera que entre mayor auge vayan tomando los Concejos de Distrito y Síndicos, 11 

mayor será el compromiso de la administración municipal, en torno a la disposición 12 

en su favor de recurso humano y técnico.  13 

Se deja el presupuesto por 6 meses por servicios profesionales para contratación de esta 14 

persona de proyectos para que  me eche la mano con un montón de proyectos que 15 

vienen, ya vimos que el extraordinario viene cargado. 16 

En la sesión donde se toma el acuerdo para convocar  esta sesión,  se dijo que  no los 17 

acompañaba a inspeccionar los proyectos, pero a veces no tengo tiempo del todo para 18 

hacerlo y si ustedes pueden ir  solos  entonces que me indiquen lo que está sucediendo, 19 

de igual manera si puedo ir,  yo les informaré.  20 

Síndico Javier Chaverri: Me ha costado coordinarme con usted para las giras de 21 

fiscalización, si disculpo a mis compañeros de Consejo de Distrito, porque todos 22 

laboran y el tiempo se les dificulta, en mi caso personal tengo mis obligaciones y 23 

dispongo más en la tarde, pero ya ustedes no están. En algún momento para fiscalizar 24 

necesité transporte, iré sólo y te pondré al día, pero si me pueden acompañar usted, 25 

Alonso, o Mariela sería genial 26 

Señora Yanin Atencio: Presenta:  27 

2. Un informe de los avances de los proyectos que no se ejecutaron en el 2021 y 28 

que quedaron pendientes (estatus actual). A cargo de la Arquitecta Yanin 29 

Atencio. 30 
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Los proyectos que su estado quedo pendiente en el año 2021, ya fueron remitidos 2 

mediante oficio MB-DGUR-18-2022 EXTRAORDINARIO I LEY No. 9156, para su 3 

inclusión en el Extraordinario I 2022.  4 

Se adjunta el desglose de los recursos de esta LEY No. 9156 que establece el desarrollo 5 

de los proyectos únicamente en cultura y turismo. Se cuenta con un remanente del año 6 

2020 y 2021. 7 

RECURSOS AÑO 2020 LEY No.9156 8 

 9 

 10 

Descripción del Proyecto: Proyecto Reactivación Turística Elaboración de Letras en 11 

los Cuatro Distritos.   12 

Fecha de Ejecución del Proyecto: 13 

Segundo semestre del año 2022 14 

Monto: 15 

₡17.882.382,60 16 

Nota: Este proyecto se tramito ante el Sistema Integrado de Compras Públicas (SICOP), 17 

mediante número de procedimiento 2021CD-000007-0040100001, con fecha 06-12-18 

2021, lastimosamente no se recibieron ofertas que se ajustaran a lo solicitado en las 19 

especificaciones técnicas.  20 

RECURSOS AÑO 2021 LEY No.9156 21 

 22 

 23 

1. Descripción del Proyecto: Fumigación y Reparación del Edificio Casa de la 24 

Cultura Medardo Guido Acevedo. 25 

Fecha de Ejecución del Proyecto: 26 

Segundo semestre del año 2022 27 

Monto del Proyecto: 28 

₡5.000.000 29 

2. Descripción del Proyecto: Reactivación Económica Cantonal. 30 
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Fecha de Ejecución del Proyecto: 2 

Segundo semestre del año 2022 3 

Monto del Proyecto: ₡7.333.353 4 

3. Descripción del Proyecto: Boulevard Turístico Cultural Joaquín  Quincho Soto 5 

en Fortuna.   6 

Fecha de Ejecución del Proyecto: 7 

Segundo semestre del año 2022 8 

Monto del Proyecto: ₡25.000.000 9 

Reg. Maikel Vargas: Se están tomando las consideraciones para que el proyecto del 10 

Parque Joaquín Quincho Soto sea removible, entiendo que la idea es que la calle 11 

permanezcan en des uso, pero siempre haciendo la salvedad de que si hay una 12 

emergencia a futuro el proyecto no tenga que perderse, sino trasladarse. 13 

Reg. María Esther Carraza: Yanin lo del parque Joaquim Quincho Soto está 14 

conversado con el profesional y se sabe que todo lo que se va a colocar va atornillado y 15 

con seguridad y en el momento en que se tenga que trasladar por equis razón o remover 16 

para cualquier otro sitio, está totalmente disponible para hacerlo. 17 

 Él está trabajando en el diseño y ya nos presentó un primer proyectos sobre como lo 18 

estamos visualizando, en este momento andamos tras una fotografía del señor Quincho 19 

Soto montado en un toro o caballo de la escultura que se va a hacer en bronce. Cuando 20 

tengamos el proyecto diseñado y finalizado se les hará llegar para coordinar la reunión 21 

con ustedes.  22 

Señora Yanin Atencio: Ojalá esta reunión sea pronto, para tener las ideas claras y 23 

sobre la mesa. 24 

Señor Alcaldesa: Agrega en conversaciones que hemos tenido es importante que se 25 

preparen en estos proyectos para que cuando llegué el presupuesto N°1.2022, ya 26 

podamos meterlos meter a proveeduría, les estaríamos  avisando a ustedes. 27 

Reg. María Esther Carraza: Yanin se habían presupuestado diez millones para el 28 

parque de las maquinas biosaludables, cuando presentaste lo anterior de los saldos no 29 

escuche por ninguna parte lo de los diez u once millones. 30 
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Señora Yanin Atencio: Si ahí hace falta, hay un montón de partidas específicas que 2 

son saldos que no se incluyeron, los que estamos presentando acá son los que quedaron 3 

en cierta manera en compromiso. Esto saldos ahí están y se pueden incluir en cero, no 4 

porque no estén en compromiso no se pueden incluir. 5 

Todos los rubros del entechado del techo en Fortuna se lo llevó el compañero que les 6 

está ayudando en Fortuna, lo de la iglesia de Cuipilapa y en Fortuna tenemos lo de los 7 

cuarenta y ocho  millones del barrio Miravalles, que no está acá,  teníamos una 8 

contratación, ya se les había enviado una contratación, ya se les había enviado el 9 

machote para que la administración hiciera una contratación. 10 

Reg. María Esther Carraza: Es para que se tome un acuerdo para rescindir del 11 

contrato con la empresa Maya. 12 

Señora Yanin Atencio: Exacto es para poder gestionar los recursos y ya va depender 13 

de ustedes como Asociación si lo van a destinar al Barrio  Miravalles o a otro proyecto. 14 

Reg. María Esther Carraza: La Asociación de Desarrollo junto con el Consejo de 15 

Distrito tomo un acuerdo para que estos 48 millones se inviertan en el gimnasio de las 16 

29 máquinas biosaludables que ya DINADECO nos aprobó.  17 

Señora Yanin Atencio: Es necesario tener la solitud. Lo importante es poder concluir 18 

los proyectos al 100% 19 

Reg. Bernal Maroto: Vi que hay proyectos de Guayabo que no se metieron, estos van a 20 

salir en el extraordinario N°1, algo del deporte y la cocina comunal. 21 

Señora Yanin  Atencio: Estos se quedaron rezagados y se va a incluir en el 22 

presupuestó N°0-2022 23 

Reg. Bernal Maroto: Me puedes explicar del gimnasio de Guayabo. 24 

Señora Yanin Atencio: Hace como dos semanas se presentó una ampliación a Junta 25 

Directiva de la CNE, donde tuvimos que presentar una ampliación del proyecto ante la 26 

Junta Directiva de la CNE, porque la obra nueva estaba solamente  constituida en un 27 

costado del gimnasio, por temas de cumplimiento técnico y de que los espacios cumplan 28 

con el acondicionamiento especial de un albergue de la CNE, con todos los 29 

cumplimiento del Ministerio de Salud, tenemos que pasar el módulo de …………….. 30 
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….. área de bodega y el del tanque al costado por donde está el parque, para que ustedes 2 

se ubiquen, además de que había que construir el tanque séptico, ampliar las partes de 3 

cemento, paredes, además había que ampliar los aleros, se resguardo un poco de 4 

seguridad, iluminación, se van a adecuar los baños internos con un completo 5 

cumplimiento de la ley 7600. 6 

En parte del ante proyecto ya la empresa tiene planos constructivos y estamos en nuestra 7 

programación ingresar a asistida ya después de Semana Santa, para ya tener toda  la 8 

aprobación de Bomberos y Ministerio de Salud. 9 

Señora Alcaldesa: Yanin y su persona estuvieron en la reunión de Junta Directiva de la 10 

CNE y fue basta importante que se aprobará este aumento de presupuesto,  realmente va 11 

a quedar mucho mejor. 12 

Señora Yanin Atencio: Este va a ser un proyecto modelo a nivel nacional y va a ser 13 

uno de los primeros albergues oficiales. 14 

 Señora Presidente: Agradece a la señora Yanin Atencio por su presentación 15 

PLAN ANUAL DE COMPRAS QUE NO SE HA RECIBIDO. A CARGO DE LIC. 16 

ALONSO GONZÁLEZ 17 

Señor Alonso González: Coordinador de Presupuesto de la Municipalidad de Bagaces. 18 

Buenas noches señores de Concejo Municipal, es para mí un placer estar con ustedes 19 

compartiendo y apoyándoles según el mandato de la convocatoria. Según lo que dice el 20 

numeral 3 del acuerdo del Concejo Municipal ustedes querían la remisión del Plan de 21 

Compras que está publicado mediante el SICOP, la Gaceta la página web de la 22 

institución, entonces se lo traemos, parece que hubo un pequeño desfase en la 23 

transmisión anterior, porque abrieron el plan de compras que era el mío a lo interno 24 

dónde está el cronograma de actividades, quizás por eso costó un poco tener una mayor 25 

conceptualización del mismo. 26 

No obstante quiero entender el tema de la consulta, para ver, porque el esquema que 27 

traigo probablemente no sea con este tema o consulta que me plantearon en el acuerdo, 28 

¿por qué?, lo explico sencillo y rápidamente.  29 

 30 
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Por ejemplo,  lo que está ahí operativamente ya fue aprobado por el Concejo y por la 2 

Contraloría General de la República, y tal vez lo voy a aburrir redundando línea por 3 

línea. 4 

Voy a aprovechar,  ya que  la última sesión que vine fue cuando paso lo de los caminos 5 

y la situación que explicaban Doña Eva y  Javier Villafuerte  con el posible convenio 6 

con el ICE, en donde se hicieron los trámites ante este Concejo. Ya se hicieron los 7 

ajustes y se sacó un Plan de Compras,  el cual es por ₡447 millones,  porque era el 8 

Presupuesto Ordinario,  sin los mil millones de la Unidad Técnica,  estamos ahorita 9 

apunto de finiquitar el programa de esos mil millones. Importante decirlo  porque sé que 10 

es algo de mucho interés y estoy haciendo todo lo posible para enviar la información. 11 

Estos cometí un error,  porque envía directamente un correo electrónico a la  Secretaría 12 

y eso fue algo que se me fue a mí, pero ya se lo envié a doña Eva para que  ella les envíe 13 

a ustedes la información. 14 

Mañana tenemos apertura del primer lote de caminos y el miércoles Santo yo voy a 15 

operar con habitualidad y tenemos la primera licitación, viene un proyecto de 125 16 

millones de colones para el área de Las Cazuelas, mañana Dios mediante sale el 17 

segundo lote de caminos por medio de directas y el segundo lote medio licitación. 18 

Posterior a Semana Santa tiramos el tercero, unas  semanas más adelante el cuarto.  19 

Montamos un plan de acción con mejoras bastante interesantes, enfoque y mucha 20 

dedicación. El equipo de Javier Villafuerte, el mío,  el la señora alcaldesa  y ustedes, 21 

estamos muy unidos para sacar esto. 22 

Son ₡1,800 millones los que vienen a tramitología procesal de ejecución y estamos 23 

preparándonos para  recibirlas, siempre y cuando cumplan con las especificaciones y 24 

todo llegué acorde,  nosotros vamos a dar la talla,  esperamos que al  finalizar el año por 25 

lo menos todo quede bien adjudicado y que los compromisos sean mínimos. 26 

También importante decirles que me falta el Presupuesto N°0, el cual está en fase de 27 

tabulación de los compañeros, entonces esto se va a cargar a todos los procesos que hay 28 

que sacar, con vieron  tenemos mucho trabajo que sacar y hay un ajuste que Doña Eva 29 

me ha aprobado,  entonces creo que la Proveeduría será  mucho más eficiente este año. 30 
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Si tienen algún tipo de consulta con mucho gusto, estoy aquí para servirles. 2 

Señora Alcaldesa: Alonso yo quería que aclarará lo del proyecto a doña María Esther  3 

el procedimiento que tiene que hacer para el cambio de esa partida. 4 

Señor Alonso González: Según entiendo en la sesión anterior se tomó un acuerdo sobre 5 

el  proyecto de los ₡48 millones para la Culminación del Salón Multiusos en Barrio 6 

Miravalles y la Remodelación de la Cocina Comunal, y que este ya no es el norte que 7 

quiere seguir el Consejo de Distrito o la comunidad entonces van a hacerle un cambio 8 

de destino, según lo que indica Doña María Esther ahora de las máquinas biosaludables, 9 

todo esto la ley lo permite. 10 

No obstante hay que ver el acuerdo y no lo tengo pero mañana me voy a poner detrás de 11 

este, pero en el mismo deben de haber dos cosas importantes: 12 

 Una es la indicación del Consejo de Distrito de la Fortuna indicando que ese no es el 13 

norte y qué viene otro proyecto. Entonces yo con esto preparo un documento en dónde 14 

se toma  en cuenta a la empresa adjudicataria y se les indica que ya no van a seguir con 15 

el contrato. 16 

Si se cuenta con este requisito un problema Yo continuo con el protocolo, no debería 17 

durar mayor cosa una semana, siempre bajo el precepto del recibido de la 18 

documentación del  adjudicatario actual. 19 

Y después viene el protocolo interno del Consejo de Distrito, dónde se mande una nota  20 

al Concejo Municipal una vez ya rescindido el contrato actual con Maya, donde se 21 

indique que los 48 millones son para nuevos destinos, porque se ocupa un acuerdo del 22 

Concejo Municipal para enviarlo a la Asamblea Legislativa para que se incluya en el 23 

próximo presupuesto extraordinario de la república el cambio del destino de la partida. 24 

Y vendría la parte final que sería incluir los nuevos destinos publicados en la Gaceta, en 25 

un presupuesto extraordinario ya sea de este año o del próximo, todo depende de cómo 26 

nos activemos. 27 

Para la ejecución  de los proyectos de partidas  específicas se tienen 3  presupuestos 28 

extraordinarios para incluirlos, pero estos  presupuestos debe de haber sido aprobados 29 

antes  del último día hábil del mes de septiembre. 30 
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Señora Alcaldesa: Agradece a Alonso por el apoyo y el compromiso que ha tenido ya 2 

que ha pensado siempre el en bienestar de todos. 3 

Señora Presidente: Agradece a Fabiola, Yanin  y Alonso por la presentación y finaliza 4 

la sesión. 5 

SIENDO LAS DICINUEVE  HORAS CON TREINTA Y CINCO MINUTOS,  LA 6 

SEÑORA PRESIDENTE DA POR CONCLUIDA LA SESIÓN. 7 

 8 

 9 

_________________________                            ___________________________ 10 

Marianela Arias León.                                       Hannia Molina Chevez. 11 

Secretaría del Concejo Municipal                         Presidente Municipal 12 

 13 


